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Atelier Thématique #55

 Comment des collectivités ont levé les 

freins pour accélérer le 

développement de la Tarification 

Incitative en Région ?

Mercredi 22 mai 2024

     

 

 
  Matinée thématique  

WEBINAIRE 
 
 

TARIFICATION INCITATIVE 

3 territoires témoignent 
 

Comment des collectivités ont levé les freins pour 

accélérer le développement de la TI en région ? 

Mercredi 22 Mai 2024 < 10h à 12h 

  

▪ ADEME / Alice ANNIBAL JAMBET  

alice.annibaljambet@ademe.fr 

▪ CITEO / Julien LOUBET-LOCHE 

julien.loubetloche@citeo.com 

▪ REGION /  Marion TOURNIAIRE 

mtourniaire@maregionsud.fr 

▪ REGION /  Arthur DE CAZENOVE 

adecazenove@maregionsud.fr 

Contexte I Témoignages I Echanges et Débats 

 

   Atelier réalisé dans le cadre du projet européen LIFE IP SMART WASTE   
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10h00 – 10h10 – OUVERTURE DU 

WEBINAIRE

Région SUD / Arthur de CAZENOVE - ADEME 

/ Alice ANNIBAL JAMBET - CITEO / Julien 
LOUBET-LOCHE



Déploiement de la tarification incitative en régions 
(au 1er janvier 2021, source SINOE) 

6,55 M. d’habitants couverts

❑ Grand Est -> 1,6 M hab. (29%)

❑ Pays de la Loire -> 1,4 M hab. (36%)

❑ Bourgogne Franche Comté -> 0,8 M hab. 

(31%)

❑ Bretagne -> 0,6 M hab. (16%)

❑ AURA -> 0,5 M hab. (7%)

❑ Nlle Aquitaine -> 0,5 M hab. (9%)

❑ Occitanie -> 0,3 M hab. (5%)

Une vingtaine de collectivités supplémentaires ont mis 

en place la tarification incitative en 2022 et 2023 

(facturation effective). 

Des départements se rapprochent de l'objectif de 100 

% de population couverte, par exemple la Creuse, le 

Doubs, la Haute-Saône et la Vendée.i y aurait une 

vingtaine de collectivités qui ont



EMARGEMENT

▪ Utiliser le « tchat/fil de discussion »

▪ Tous les participants doivent émarger dans le tchat en précisant leur nom, 

fonction et  structure pour le compte rendu (ex : Arthur de CAZENOVE, Responsable Unité 

Etudes et Projets, Région SUD) 

Merci de votre compréhension

En cas de problèmes techniques, contacter 
nviziale@maregionsud.fr

#55 - Comment des collectivités ont levé les freins pour accélérer 

le développement de la Tarification Incitative en Région ?

mailto:nviziale@maregionsud.fr


QUESTIONS-RÉPONSES EN VISIOCONFÉRENCE

▪ Utiliser le « tchat » ou demander la parole

▪ Si possible penser à mettre l’acronyme de votre structure avant la question, exemple : « REGION – 

Comment/pourquoi/… ? »

▪ Vous pouvez également transmettre des informations en lien avec l’atelier avec les participants par 

exemple en postant un lien internet

▪ Les animateurs et intervenants répondront à certaines questions directement sur le chat 

▪ Les animateurs suivent en direct le « chat » afin de poser vos questions aux intervenants, et ils 

informent des demandes de prises de parole (main levée)

▪ Les échanges du « chat » et les prises de parole permettront de compléter la synthèse de l’atelier

Merci de votre participation

Enfin lorsque vous n’intervenez pas, merci de veiller à éteindre votre micro



Le déroulé de la matinée

10H00 – 10H10 – OUVERTURE DU WEBINAIRE
▪ Région SUD / Arthur de CAZENOVE - ADEME / Alice ANNIBAL JAMBET - CITEO / Julien LOUBET-LOCHE

10h10 – 10h30 – SYNTHESE DE L’ENQUETE REALISEE AUPRES DE 17 COLLECTIVITÉS EN 2023

▪ Région SUD / Marion TOURNIAIRE

▪ Questions/Réponses – 5’

10h30 – 11h45 – TEMOIGNAGES DE 3 COLLECTIVITES ENGAGEES

Identités des territoires et calendrier déploiement de la tarification incitative – 15’
▪ COMMUNAUTE DE COMMUNES GUILLESTROIS QUEYRAS (05) – Michael BOUTEILLER

▪ PROVENCE ALPES AGGLOMERATION (04) - Elodie MARTY et Adrian COUTON 

▪ COMMUNAUTE DE COMMUNES PAYS DE FAYENCE (83) - Anne GUY

Comment lever les principaux freins ? – Table ronde animée par Arthur de CAZENOVE – 45’
▪ Les freins liés au tourisme - CCGQ - M. BOUTEILLE – 15’

▪ Les freins liés à l’optimisation technique du service public - PAA - Elodie MARTY et Adrian COUTON – 15’ 

▪ Les freins liés aux enjeux financiers - CCPF - Anne GUY – 15’

▪ Questions/Réponses – 15’

11h45 – 12h00 - RAPPEL DE L’ACCOMPAGNEMENT CITEO/ADEME/REGION 
▪ Soutien technique - Les séquences à venir (ADEME) – 5’

▪ Soutiens financiers - Les dispositifs (ADEME et REGION / CITEO) – 10’

▪ Le mot de la fin - Arthur de CAZENOVE
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10h10 – 10h30 – SYNTHESE DE 

L’ENQUETE REALISEE AUPRES DE 17 

COLLECTIVITES EN 2023

Région SUD / Marion TOURNIAIRE



Etude tarification incitative été 2023

Stage 6 mois Lisa GUIRADO au sein de l’Observatoire Régional 

des Déchets et de l’Economie Circulaire.

Objet principal du stage : En Pays-de-la-Loire, 35% de population couverte, à peine 

2% en Provence-Alpes-Côte d’Azur. Pourquoi si peu de collectivités sont engagées 
dans la démarche en Région ? 

❑ Pour répondre à cette question :

 → Entretien avec les collectivités identifiées 

 → Synthèse des échanges et analyses

❑ Intérêt pour la Région Sud :

 → Mise à jour de la base de données sur l’état d’avancement

 → Comprendre les freins pour proposer une aide circonstanciée aux territoires



Méthodologie étude menée

Caractéristiques des entretiens :

▪ Durée : 1h à 1h30

▪ Visioconférence

▪ Période : Juillet à septembre 2023

▪ Présence ORD&EC et/ou chargée de mission TI du SECD

Typologie Nombre 

Mixte à dominante rurale 9

Mixte à dominante urbaine 1

Rural avec ville centre 2

Très touristique / Autre touristique 3

Urbain 2

Total 17

Type d'EPCI Nombre 

Communauté d'agglomération 6

Communauté de communes 8

Métropole 1

Syndicat 2

Total 17

17 entretiens réalisés avec des territoires déjà engagés dans des 

réflexions ou des démarches liées à la mise en place de la TI



Résultat – Illustration du contexte Actuel 

Pourquoi seulement 

2% des territoires 

engagés en région ?



Freins identifiés par les territoires



Impact du Tourisme 
• Forte augmentation de la population locale notamment en été → 

augmentation du nombre de tournées

• Présence de nombreux campings nécessitant une gestion responsable 

des déchets

Retard technique

• Besoin d’équipements plus modernes et adaptés pour mettre en place 

la TI

• Restructuration complète du schéma de collecte 

• Embauche de personnel nécessaire

Financier

• Amortissement des équipements techniques

• Coûts techniques et humains significatifs sur une part de budget déjà 

importante

Autre

• Forte densité d’habitat vertical

• Diversité du territoire et un statut TI unique (modification des possibilités 

depuis la nouvelle loi de finance 2024)

Freins identifiés par les territoires



Les « + » relevés
▪ Amélioration des performances de collecte des OMR ; 
▪ Responsabilisation de l’usager ; 

▪ Réduction d’un certain type d’inégalités notamment chez 

les personnes âgées avec une faible retraite et une grande 

habitation.

Les « - » relevés
• Le fait « d’individualiser le bien public » ;

• Réticence à l'introduction de la technologie dans la gestion 

des déchets ; 

• Inquiétude liée à l’accroissement des inégalités pour les 

personnes à faibles revenus.

La TI, les + et les – identifiés par les collectivités



Podium des freins

Tourisme
Retard 

technique Financier

Nos 3 collectivités pionnières en région vont témoigner pour 
indiquer comment ils ont réussi à lever ces freins pour la mise 

en œuvre de la tarification incitative
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Questions / Réponses
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10h30 – 11h45 – TEMOIGNAGES DE 3 

COLLECTIVITES ENGAGEES

1. COMMUNAUTE DE COMMUNES GUILLESTROIS 

QUEYRAS (05) – Michael  BOUTEILLER

2. PROVENCE ALPES AGGLOMERATION (04) - Elodie 
MARTY

3. COMMUNAUTE DE COMMUNES PAYS DE FAYENCE (83) 
- Anne GUY



Page 

17

Identités des territoires et calendrier 

déploiement de la tarification incitative – 15’

1. COMMUNAUTE DE COMMUNES GUILLESTROIS QUEYRAS 
(05) – Michael  BOUTEILLER

2. PROVENCE ALPES AGGLOMERATION (04) - Elodie MARTY

3. COMMUNAUTE DE COMMUNES PAYS DE FAYENCE (83) - 
Anne GUY



Témoignages des collectivités pionnières en Région

Communauté de Communes Guillestrois Queyras

Identité du territoire avant TI

Raisons du choix de la TI

- Nombre habitants : 8 172 à l’année, 

plus de 60 000 en pic touristique (x 7,4)

- Typologie du territoire (SINOE) : très 

touristique

- Organisation du schéma de collecte 

(avant la TI) :

→Bac roulant + CSE

→2 Déchetteries et 3 points relais 
→ Travail sur le compostage déjà 

en place

- Raisons environnementales

- Volonté de maitriser les coûts de la 
redevance sur le long terme



Témoignages des collectivités pionnières en Région

Phase  
test

•2016 premier test de matériel

•2017 conseil favorable a une extension des tests 

Phase 
préparation

•2019-2023 suppression des bacs roulants et mise en place des 
tambours d’accès

•2021 Délibération pour mise en place d’une TI

Phase 
lancement 

•2022-2024 distribution cartes en porte à porte 

•2023-2024 réunions publiques d’informations

•2024 élaboration de la grille tarifaire (en cours)

Démarage 

•2025 facturation à blanc

•2026 tarification incitative

Calendrier de mise en œuvre 

Fait marquant de l’étude 

Scénario retenu

Scénario en cours de confirmation :

ROEMi tout en PAV/Colonnes enterrés

- Une part fixe pour tous (min 70% 

des coûts)

- Un nombre d’ouverture forfaitaire 

(mensuelle/annuelle) par typologie 

d’acteur 

- Une part variable

Communauté de Communes Guillestrois Queyras



Plus de 70% 

des déchets 
présent dans nos 

OMR peuvent 
être triés.

Atteindre les 

objectifs 
règlementaires

Coût du 
traitement 
des Omr en 
constante 

augmentation

Une fiscalité 
élevée pour les 

habitants

Témoignages des collectivités pionnières en Région

Provence Alpes Agglomération

Identité du territoire avant TI Raisons du choix de la TI

Nombre habitant : 

• pop. Municipale : 48 136 hab.

• Pop. DGF : 55 841 hab.

Typologie du territoire (SINOE): mixte à 

dominance rurale

Organisation du schéma de collecte avant TI :

→ Point de regroupement en bac Omr / Tri 

sélectif en PAV colonne sauf Digne 

point de regroupement bac sur tous flux 

(consigne différente biflux)

→ RS en place depuis 2019

→ 8 déchèteries et 1 aire de dépôts dont 4 

accueillent les professionnels



Témoignages des collectivités pionnières en Région

2023

•Phase d’organisation préalable
❖ Etude sur 2 ans (2021-2023)

❖ Restructuration du SPPGD (2023-2024)

❖Changement système de collecte (2023-2024)

2024

•Phase d’organisation préalable
❖Rédaction des marchés

❖Élaboration et début de mise en œuvre de la stratégie et du plan de communication

❖Réalisation des enquêtes

2025

•Phase de réajustement & comptage à blanc
❖Mise en place du système et fin de l’enquête

❖Vote du taux TEOMi et grille tarifaire

❖Essai du matériel et réajustement

❖Formation des équipes techniques et administratives

2026

•Phase de comptage effectif

❖ 1ere facture à blanc

2027

•Phase de suivi
❖1ere facture effective

Calendrier de mise en œuvre 
Fait marquant de l’étude 

Scénario retenu

▪ Hétérogénéité du schéma de collecte : 
harmonisation en PAV regroupant tous les 

flux

▪ Coût de l’inaction : 2024 budget à l’équilibre 
et à partir de 2025 déficit budgétaire en 

augmentation chaque année

Provence Alpes Agglomération



Témoignages des collectivités pionnières en Région

Communauté de Communes Pays de Fayence

Identité du territoire avant TI Raisons du choix de la TI

Nombre habitant : 29 534

Typologie du territoire (SINOE) :

 Mixte à dominante rurale

Organisation du schéma de collecte avant TI :

→ Majoritairement en point de regroupement 

avec 2 communes en PàP

→ RS pour les pros au-delà de 3000L/sem, 

exclusion au-delà de 8000L/sem

→ 2 déchetteries avec contrôle d’accès

Réduction 
de la 

production 
d’OMR

Maîtrise 
des coûts 
de collecte



Témoignages des collectivités pionnières en Région

2019 –

2020

• Etude préalable à la mise en place de 
la redevance incitative

2020
• Vote du passage de la TEOM vers la RI.

2021 –

2024

• Déploiement de la RI

2025
• Passage en redevance incitative

Calendrier de mise en œuvre 
Fait marquant

Scénario retenu

- Un arrêté préfectoral imposant une 

forte réduction des quantités de 

déchets enfouis

- Validation d’un nouveau schéma de 

collecte : passage d’une collecte en 

point de regroupement à une 

collecte en PàP

- Collecte sélective : passage en biflux

Communauté de Communes Pays de Fayence
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Comment lever les principaux freins ? – Table 

ronde animée par Arthur de CAZENOVE – 45’

1. Les freins liés au tourisme - CCGQ - Michael BOUTEILLER – 15’

2. Les freins liés à l’optimisation technique du service public - PAA 

- Elodie MARTY et Adrian COUTON – 15’ 

3. Les freins liés aux enjeux financiers - CCPF - Anne GUY – 15’

4. Questions/Réponses – 15’
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Comment lever les principaux freins ? 

Table ronde 

TOURISME



2 SAISONS TOURISTIQUES  

HIVER et ÉTÉ 

Un doublement voire triplement 

des tonnages d’OM entre pics 

touristiques et basse saison• 73% de résidences secondaires 

Le tourisme sur le territoire de la CCGQ

Vars, Risoul, Abriès, Ceillac, 

Arvieux, Molines et Aiguilles

• 7 stations de ski

• 50 000 lits touristiques

• 21 campings pour 1407 emplacements



❑ Pas de différence entre les 

permanents et les secondaires, car 

la CCGQ est dimensionnée pour les 

pics touristiques 

❑ 2 types de redevance incitative 

entre les stations (incitation 

collective) et la vallée (incitation 

individuelle)

❑ Uniformisation des consignes de tri et 

du compostage au niveau national 

- Porte à porte 

- Signalétique adaptée 

- Échange avec les OT

• Une communication massive 

indispensable 

• Des portes badges 

Avec quels outils ?

• Des composteurs et des bioseaux 

• Des puces prépayées + 
application smartphone  

Comment la collectivité a levé le frein touristique pour 

la mise en œuvre d’une tarification incitative?



• Débordements observés sur les 

emballages

• Débordements observés sur les 

composteurs

• Multiplication par 3 (en 2023 vs 2019 ) 

du nombre de composteur vendu

• Refonte des tournées pour une 

meilleure gestion des PAV et 
composteurs

• Accélération de la baisse des 

tonnages 

• Transformation de CSE OM en CSE 
emballages

• Investissements importants pour la 

mise en place de nouveaux 
composteurs individuels et 

collectifs 

Résultats obtenus et perspectives 
La bonne compréhension des usagers induit une adhésion au dispositif de la TI

Résultats Perspectives
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Comment lever les principaux freins ? 

Table ronde 

OPTIMISATION TECHNIQUE 

DU SERVICE PUBLIC



Comment lever les freins techniques ?
Provence Alpes Agglomération

Contexte

Pluralités des modes et des consignes = facteur de 

dispersion des coûts

Peu de solutions 

développées pour le tri des 

déchets alimentaires



Comment lever les freins techniques ?

Les solutions

Développement d’outils afin d’optimiser les coûts et d’accompagner les habitants 

avant la TI

➢ 2023-2024: Harmonisation du système de collecte et consigne ainsi que 

développement du compostage de proximité
→   Collecte en colonnes regroupées en point de collecte                                     

disposant de tous les flux (Papiers et Emballages séparés)

→ Colonne Omr équipées de tambour permettant le dépôt de sac 

30L

→ compostage individuel pour habitat avec jardin (20€)

→ Déploiement de plateforme de compostage partagée sur les 

zones d’habitat en centre-bourgs et villages

→ Développement de nouvelles missions au sein du service : pôle 

biodéchets, équipe d’entretien des colonnes, brigadier, 

assistante administrative et financière

➢ 2025: mise en place de la collecte séparée des biodéchets sur les 10 

communes les plus urbanisées au PAV

Provence Alpes Agglomération



Difficultés rencontrées et les moyens développés 

Engagement des communes et détermination de l’implantation
▪ Information en conférence des maires, rencontre de chaque maire , présentation en conseil 

municipal et réunions techniques sur le terrain

▪ Plusieurs réunions avec ABF

L’acceptabilité des habitants
▪ Plan de communication mis en œuvre avec nombreux outils (courriers, articles, flyers, carte interactive…), 

relais (communes, boîtage, aides à domicile…) et développement d’éléments de langages

▪ Proximité : réunions publiques, permanences en mairie, ambassadeurs ponctuels

▪ Réactivité importante aux sollicitations d’élus et des habitants

▪ Temporiser l’enlèvement des bacs au PAV après la mise en service des colonnes

Les 1er résultats
▪ Une demande importante sur le compostage de proximité et la collecte séparée

▪ Sur la commune de Digne-les bains en moyennes cumulées une baisse 17% des Omr et une 

augmentation de 41% du RSHV (T1 P/R T1n-1)

Les nouvelles adaptations
▪ Augmentation de la fréquence de collecte sur le tri sélectif puis renfort des PAV dans un 

second temps

Retards de livraison des colonnes
▪ Sectorisation de la mise en œuvre et anticipation des nouveaux délais

Comment lever les freins techniques ?
Provence Alpes Agglomération
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Comment lever les principaux freins ? 

Table ronde 

ENJEUX FINANCIERS



Comment lever les freins liés aux enjeux financiers ?

1 : Quels impacts financiers (investissement et fonctionnement) prévus pour le 

territoire ? 

❑ Passage d’une collecte en point de regroupement à une collecte en porte à 

porte => gros investissement

❑ Actuellement fréquence élevée de collecte => passage en porte à porte 

induit une diminution des fréquences de tournées => réduction de la 

consommation de carburant

Acquisition matériel 2 060 279.84 € 
Communication 98 545.00 €       
Accompagement bureau d'étude 27 540.00 €       
Enquête conteneurisation 376 138.80 €     

2 562 503.64 € 

Communauté de Communes Pays de Fayence

Récapitulatif des 

principales dépenses



Comment lever les freins liés aux enjeux financiers ?

2 : En quoi ces engagements financiers importants n’ont pas été un frein 

pour s’engager dans la TI?

Comparatif des coûts de service réalisé lors de 

l’étude préalable démontrant l’impact financier 

positif de la RI De nombreux soutiens financiers :
- Europe via le financement Life IP 

Smart Waste

- ADEME

- Région

- Citeo

Pour un montant total de 1 356 800€ 

soit 53% des dépenses

Communauté de Communes Pays de Fayence



Comment lever les freins liés aux enjeux financiers ?

3 : et maintenant ?

▪ Objectif 2025 : 8000 tonnes d’ordures ménagères => atteint en 2024

▪ Hausse de 23% de la collecte sélective en 3 ans

 

2014

430 
kg/hab

2022 
343 

kg/hab

2023
305 

kg/hab Objectif 
2025

230 kg/hab

Projection 
2024
266 

kg/hab

                 

11 501 tonnes 

9 955 tonnes 

8 861 tonnes 

7 724 tonnes 
6 700 tonnes 

            
     

Communauté de Communes Pays de Fayence
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Questions / Réponses
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11h45 – 12h00 - RAPPEL DE L’ACCOMPAGNEMENT 

CITEO/ADEME/REGION

 
Soutien technique - Les séquences à venir (ADEME) – 5’

Soutiens financiers - Les dispositifs (ADEME et REGION / CITEO) – 10’

Le mot de la fin - Arthur de CAZENOVE
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ANIMATIONS EN RÉGION EN 2024

ADEME 

Région 

Citeo

½ Journée « les fondamentaux de la 

tarification incitative » (T3 2024)

Pour toute personne (élu, technicien) intéressée par 

le sujet TI 

Voyage TI à Fayence (T4 2024)

Pour les CL les plus avancées en priorité (étude, en cours de 

décision…)

Présentation d’un projet de déploiement en 

cours

+ Visite d’un site d’enfouissement

Date à fixer

Format présentiel

Date à fixer : 24/09 ou 26/09 ou 

03/10

Lieu à fixer : Aix

Atelier Life TI (22 Mai 2024)

Pour l’ensemble des CL

Retour sur l’enquête de la Région

REX des CL qui ont voté la TI : pourquoi, quel choix ?
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SOUTIENS FINANCIERS ADEME 2024

✓ Étude relative à l’instauration de la TI
  - 80% max des dépenses. Plafond aide = 80 000€

  - Modèle de cahier des charges fourni.

✓ Mise en œuvre de la TI 
  - élaboration du fichier de suivi, pilotage de projet, distribution des bacs, communication..

  - Aide forfaitaire de 12 €/hab DGF. 

✓ Investissements nécessaires au déploiement : 60 % max des dépenses éligibles. 

Cas de l’« Information préalable », déploiement sans décision politique de mise en œuvre : 

  - Permet l’aide à la décision des élus par la mise en place d’équipements de comptage sur le terrain 
(bacs pucés, logiciel de suivi…) 
  - Dispositif pour les grandes collectivités
  - Aide forfaitaire de 5 €/hab DGF + Investissement soutenus à 60%
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ACCOMPAGNEMENT CITEO

Appels à projets Collecte Sélective 2024

70% max des dépenses. Plafond aide = 11€HT par habitant concerné par le projet (80% et 13HT 

pour l’urbain dense)

       Fin T2 2024

Dispositif d’accompagnement spécifique TI à venir :

• Complémentaire à l'ADEME et aux Régions

• Couvrira les projets en fonction des différentes étapes de déploiement de la TI (Etudes, 

Expérimentation, Mise en œuvre) 

• Sera prétesté auprès de collectivités 

NOUVEAU
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REGION SUD

Possibilités du cadre intervention du SECD

▪ Soutien à la prévention et à la tarification incitative : taux 

d’aide maximum de 50 % avec plafond d’aides de 250 000€ 

pour la TI

▪ Moyens de collecte : taux de financement et plafonds 

variable en fonction du nombre d’habitants de l’EPCI (1seule 

possibilité de demande par EPCI) 



Retrouvez les précédents 

ateliers thématiques sur les coûts 

et la tarification incitative

Cette matinée 

est le 7ème 

atelier sur ces 

sujets !

https://lifeipsmartwaste.eu/fileadmin/user_upload/Bibliotheque/Fiches_de_synthese_par_thematique/02_-_FICHE_SYNTHESE_-_TI_ET_COUTS.pdf
https://lifeipsmartwaste.eu/fileadmin/user_upload/Bibliotheque/Fiches_de_synthese_par_thematique/02_-_FICHE_SYNTHESE_-_TI_ET_COUTS.pdf


Livrets thématiques, fiches techniques, replay, vidéos, 

actualités, bonnes pratiques

Améliorer la connaissance 

www.ordeec.org 

Partage d’expérience

www.lifeipsmartwaste.eu 

Réseau et plateforme collaborative

www.reseau-preci.org

http://www.ordeec.org/
http://www.lifeipsmartwaste.eu/
http://www.reseau-preci.org/


▪ Chef de Service Economie Circulaire et Déchets (SECD) – 

REGION SUD
vvolland@maregionsud.fr

▪ Chargé de mission (TI) SECD
mtourniaire@maregionsud.fr 

▪ Equipe LIFE IP SMART WASTE
adecazenove@maregionsud.fr

gevrard@maregionsud.fr

mabadie@maregionsud.fr

nviziale@maregionsud.fr

Les Contacts

ORD&EC
observatoire-dechets@maregionsud.fr 

ADEME
alice.annibaljambet@ademe.fr

CITEO
julien.loubetloche@citeo.com 

mailto:vvolland@maregionsud.fr
mailto:mtournaire@maregionsud.fr
mailto:adecazenove@maregionsud.fr
mailto:gevrard@maregionsud.fr
mailto:mabadie@maregionsud.fr
mailto:nviziale@maregionsud.fr
mailto:observatoire-dechets@maregionsud.fr
mailto:observatoire-dechets@maregionsud.fr
mailto:alice.annibaljambet@ademe.fr
mailto:julien.loubetloche@citeo.com


Merci de 
votre 

attention
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